

formal tingkat sekolah baik sekolah dasar maupun sekolah menengah, baik sekolah umum maupun sekolah lanjutan.⁶

Dapat kita simpulkan bahwa layanan perpustakaan sekolah merupakan suatu kegiatan yang dilakukan oleh pustakawan dalam memberikan pelayanan terhadap pemustaka mengenai informasi koleksi pustaka baik berupa buku maupun non buku.

Layanan merupakan suatu kegiatan yang langsung berhubungan dengan konsumen dan juga merupakan barometer keberhasilan penyelenggaraan perpustakaan. Dari sini akan dibentuk dan dikembangkan pencitraan perpustakaan, sehingga seluruh kegiatan perpustakaan akan diarahkan dan difokuskan pada bagaimana memberikan layanan yang baik sesuai kebutuhan pemustaka.

Diungkapkan oleh Sutarno dalam bukunya *Manajemen Perpustakaan* bahwa layanan yang baik adalah layanan yang dapat memberikan rasa senang dan puas kepada pemakai, bentuk riil dari layanan perpustakaan tersebut antara lain:⁷

- a. Layanan yang diberikan sesuai dengan kebutuhan atau yang dikehendaki masyarakat pemakai
- b. Berlangsung tepat waktu dan tepat sasaran
- c. Berjalan mudah dan sederhana

⁶ Ibrahim Bafadal, *Pengelolaan Perpustakaan Sekolah*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1996), h.4

⁷ Sutarno Ns, *Manajemen Perpustakaan*, (Jakarta: Samitra Media Utama, 2004), h.70

2) Akses layanan tertutup (*close access*)

Pada akses layanan tertutup, berarti pengguna tidak boleh langsung mengambil bahan pustaka di rak tetapi petugas perpustakaan yang akan mengambil. Dengan menggunakan akses ini petugas akan lebih sibuk karena harus mencari bahan pustaka di rak, terutama pada jam-jam sibuk pada saat banyak pemustaka yang memerlukan bahan pustaka.

Layanan ini dilakukan dengan pertimbangan-pertimbangan keselamatan koleksi. Koleksi yang dilayani secara tertutup biasanya adalah koleksi jurnal atau buku referensi (buku langka atau buku mahal). Berbeda dengan akses layanan terbuka, konsekuensi dari layanan ini adalah harus tersedianya katalog buku. Pengunjung dapat mencari buku yang diinginkan melalui katalog ini. Dan di sini petugas juga harus mengajarkan kepada pengunjung tentang kegunaan katalog.

Kedua akses layanan ini ada hubungannya dengan cara bagaimana perpustakaan memberikan kesempatan kepada pemustaka untuk menemukan bahan pustaka dalam mencari informasi. Masing-masing akses memiliki kelebihan dan kekurangannya sendiri-sendiri, juga dalam pelaksanaannya.

boleh dibawa pulang oleh peminjam setelah diperlihatkan dan distempel kembali di bagian pengawasan.

Selanjutnya petugas mencatat nama buku yang dipinjam pada kartu peminjaman anggota.

Perlengkapan untuk transaksi peminjaman dan pengembalian ialah:

- a. File-file peminjaman anggota atau staf yang mencantumkan nama, pekerjaan, alamat, serta nomor peminjam
- b. Pencantuman tanggal pengembalian buku dan kolom nama buku atau majalah yang dipinjam
- c. Formulir isian (bon) peminjaman yang diisi oleh peminjam
- d. File kartu buku yang dipinjamkan
- e. Date slip tempat mencatat tanggal harus kembali
- f. Stempel tanggal, bantalan stempel
- g. File bon buku atau majalah yang dipinjam

2) Layanan membaca di perpustakaan

Kegunaannya adalah untuk memberikan kesempatan pada para pengunjung yang belum menjadi anggota perpustakaan. Mereka hanya dapat membaca saja sehingga disediakan layanan membaca di perpustakaan.



3) Pemutaran film

Pada zaman sekarang cerita atau materi bias disampaikan bukan hanya melalui penuturan secara lisan, melainkan bisa melalui perangkat audio visual (VCD). VCD serial pemahaman oleh Harun Yahya merupakan salah satu contohnya, dari sini dapat dipelajari tentang nilai religiusitas secara rasional. Pada setiap pemutaran film siswa-siswi harus didampingi oleh seorang pemandu yang membimbing mereka mengenal nilai dan afeksi.

Pemutaran film merupakan jenis layanan yang sangat digemari masyarakat. Pemutaran film merupakan sarana yang sangat efektif untuk menyampaikan pesan-pesan dan promosi perpustakaan. Jenis layanan ini memang belum populer, tetapi diperlukan untuk masa yang akan datang sesuai dengan perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi yang begitu pesat.

4) Layanan jasa informasi

Layanan ini disediakan untuk orang-orang yang ingin memenuhi kebutuhan informasinya, namun tidak memiliki waktu dan pengetahuan yang cukup tentang cara-cara menelusuri informasi dari berbagai sumber atau media informasi. Misalnya orang yang sedang mengembangkan usaha budidaya ikan lele, maka informasi yang diperlukan meliputi teknik pemeliharaan, penyakitnya, sampai pada pemasarannya, bahkan mungkin sampai

- a. Sesuai dengan kebutuhan masyarakat yang dilayani
- b. Diusahakan berlangsung cepat, tepat, mudah, dan sederhana
- c. Diciptakan kesan yang menarik, menyenangkan, dan memuaskan pemakai

Layanan perpustakaan merupakan kegiatan pemberian layanan kepada pengunjung perpustakaan dalam menggunakan buku-buku dan non buku (bahan yang lain). Pelayanan bagi pengunjung dapat diselenggarakan dengan sebaik-baiknya apabila pelayanan teknisnya dikerjakan dengan sebaik-baiknya pula. Misalnya semua buku dicatat dalam buku induk, diklasifikasikan menurut system klasifikasi tertentu, setiap buku dibuatkan kartu catalog dan label buku, setiap buku dilengkapi dengan kartu buku, slip tanggal, dan lain sebagainya.¹⁶

B. Tinjauan Tentang Sistem Layanan Perpustakaan Berbasis Komputer

Penerapan suatu system layanan di perpustakaan dimaksudkan agar proses pemberian jasa pelayanan dapat berlangsung dengan tertib, teratur dan cepat tanpa hambatan. system layanan perpustakaan merupakan serangkaian kegiatan yang terdiri dari atas beberapa subbagian yang saling berhubungan.

¹⁶ Ibrahim Bafadal, *Pengelolaan Perpustakaan Sekolah*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1996), h.124

- c. Jaringan kerja (*networking*), prioritas untuk saling bisa akses informasi, digitalisasi, akses pengguna terhadap sumber informasi secara *online*.
- d. Koleksi yang semula terpusat berubah menjadi local
- e. Format yang semula berbentuk virtual yang dapat diakses melalui database yang terhubung pada *website*

Untuk memenuhi tuntutan paradigma baru layanan perpustakaan tersebut maka perlu didikuti dengan perubahan mekanisme kerja di intern perpustakaan sendiri, yakni perubahan system layanan perpustakaan dari pekerjaan yang bersifat manual beralih ke pemanfaatan teknologi. Pemanfaatan teknologi informasi ini terfokus pada pemanfaatan perangkat komputer dalam pengelolaan perpustakaan yang dikenal dengan istilah system otomasi perpustakaan.

1. Konsep sistem otomasi perpustakaan

Dalam dunia yang semakin terbuka, tuntutan terhadap pelayanan yang serba instan dari organisasi apapun terasa semakin kuat. Jika seseorang dapat memesan tiket pesawat terbang di sebuah agen perjalanan dan mendapatkan *seat* untuk perjalanannya dalam waktu tak lebih dari 10 menit, maka boleh jadi diapun berharap agar dapat meminta dan mendapatkan informasi dari perpustakaan dengan cepat pula. Pelayanan serba cepat ini dapat terlaksana jika seluruh data yang dibutuhkan tersebut terkumpul, tersusun, dan terorganisir dalam suatu basis data (*database*) yang dapat diakses menurut keperluan kapan saja diperlukan.

Penerapan teknologi informasi, terutama computer, untuk keperluan perpustakaan dikenal dengan istilah otomasi perpustakaan. Otomasi perpustakaan di sini mencakup bidang pengadaan, sirkulasi, pengkatalogan, temu balik informasi, kesiagaan informasi serta keperluan administratif perpustakaan.¹⁹

Pengertian otomasi perpustakaan secara etimologi berasal dari bahasa Inggris yaitu *Library Automation*. Kata *Automation* di dalam *Microcomputer dictionary* mempunyai arti: 1) perubahan dari suatu proses atau prosedur secara otomatis; 2) pelaksanaan proses dengan sarana-sarana otomatis. Adapun konsep otomasi berdasarkan *Encyclopedia of Science and Technology Vol.1* menggambarkan penerapan mesin-mesin computer pada penyimpanan, pemrosesan data-data bisnis, teknis, maupun ilmiah. Dengan demikian otomasi perpustakaan berarti penggunaan computer untuk semua kegiatan perpustakaan mulai dari pengadaan, pengolahan, sampai ke layanan sirkulasi.²⁰

Dari definisi-definisi yang telah dikemukakan dapat disimpulkan bahwa yang dimaksud system otomasi perpustakaan adalah suatu system yang terintegrasi, yang diterapkan untuk kegiatan *Library housekeeping* dengan memanfaatkan teknologi computer.

¹⁹ Sulistyio-Basuki, *Periodisasi Perpustakaan Indonesia*, (Bandung: PT.Remaja Rosdakarya, 1994), h.97

²⁰ Sri Ati Suwanto, *Teknologi Informasi untuk Perpustakaan dan Pusan Dokumentasi dan Informasi*, Jurnal FKP2T, Tahun 1, No.1, Juni 2006, h.24-25

dalam berbagai system operasi, mampu menjalankan lebih dari satu program dalam waktu bersamaan (*multi-tasking*), mampu mengelola data yang lebih handal, dapat dioperasikan secara bersamaan (*multi-user*). Di perpustakaan software yang dikenal antara lain CDS/ISIS, WINISIS yang mudah didapat dan gratis *freeware* dari Unesco atau dari beberapa perguruan tinggi telah banyak membuat dan mengembangkan system perpustakaan seperti SIPUS 2000 di UGM, Sipisis di IPB dan lain-lain. Dalam penilaian sebuah software ada beberapa criteria yang harus diperhatikan di antaranya adalah kegunaan, ekonomis, keandalan, kapasitas, sederhana, dan fleksibel.

Dalam sebuah system tentunya terdapat menu-menu atau cakupan-cakupan. Menurut Wahyu Supriyanto dan Ahmad Muhsin dalam bukunya Teknologi Informasi Perpustakaan, seperti yang dikutip Sri Wahyuni, menu atau cakupan dalam system otomasi perpustakaan adalah meliputi:²²

a. Pengadaan bahan pustaka

Pengotomasian kegiatan pengadaan bahan pustaka meliputi pencatatan permintaan, pemesanan dan pembayaran bahan pustaka, penerimaan dan laporan proses pengadaan.

²² <http://sriwahyunipustakawan.blogspot.com/2010/03/cakupan-kebutuhan-otomasi-perpustakaan.html>

b. Pengolahan bahan pustaka

Meliputi kegiatan pemasukan data buku atau majalah, penelusuran status buku yang diproses, pemasukan cover buku, pencetakan kartu catalog, labeling barcode dan nomor panggil (call number).

c. Penelusuran bahan pustaka

Penelusuran bahan pustaka ini memiliki berbagai alternatif pilihan yaitu penelusuran melalui pengarang, melalui judul, melalui penerbit, melalui subyek melalui tahun terbit dan sebagainya.

d. Manajemen anggota

Bidang yang dapat diotomasikan adalah pemasukan dan pencarian data anggota perpustakaan, registrasi anggota, dan pencetakan kartu anggota perpustakaan.

e. Sirkulasi

Kegiatan yang terotomasikan adalah pencatatan peminjaman, pencatatan pengembalian, penghitungan denda dan pemesanan peminjaman buku. Selain itu dapat juga ditambahkan kegiatan pendataan penyiangian (weeding) buku, pendataan buku diperbaiki, dan pendataan buku hilang.

Perpustakaan merupakan lembaga informasi yang memiliki fungsi informative, edukatif, cultural, dan rekreatif. Konsep perpustakaan selalu berkembang sesuai dengan kondisi masyarakat yang dinamis dan perkembangan perpustakaan selalu berorientasi pada pemakai (pustaka atau *user*). Perkembangan teknologi informasi dan keanekaragaman bentuk koleksi perpustakaan adalah factor yang menuntut perpustakaan dan pustakawan untuk “berlari” lebih cepat..

3. Konsep OPAC (*online public access catalogue*)

Salah satu hal penting yang menjadi bagian yang tidak terpisahkan dari sebuah perpustakaan adalah adanya proses temu kembali informasi, dimana secara spesifik juga akan berkaitan langsung dengan penelusuran informasi.

Penggunaan teknologi berupa komputer ternyata sangat membantu pekerjaan pengolahan bahan pustaka dan temu kembali untuk pelayanan informasi. Dengan bantuan komputer maka dapat ditampung informasi mengenai koleksi bahan pustaka tanpa memerlukan banyak tempat, praktis dan efisien. Dengan cara tertentu pula informasi yang diperlukan akan terpapar pada layar komputer. Untuk menyampaikan kepada pemakai bahan pustaka apa yang dimiliki perpustakaan, disediakan layanan catalog yang biasa kita kenal dengan istilah OPAC (*online public access catalogue*) yang mencatat ciri masing-masing bahan pustaka yang diperlukan untuk

